
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Митрополит Волоколамский Иларион возглавил
Божественную литургию в Крестовоздвиженском
соборе Русской Зарубежной Церкви в Женеве
[gallery]

27 февраля 2011 года, в Неделю о Страшном Суде, председатель Отдела внешних церковных
связей Московского Патриархата митрополит Волоколамский Иларион возглавил совершение
Божественной литургии в Крестовоздвиженском соборе Русской Зарубежной Церкви в Женеве.
Митрополит Иларион находился в Швейцарии во главе делегации Русской Православной Церкви,
прибывшей для участия в заседаниях Межправославной Комиссии по подготовке Святого
и Великого Собора Православной Церкви, которые проходили в Православном центре
Вселенского Патриархата в Шамбези с 22 по 25 февраля 2011 года.

Божественную литургию совместно с владыкой Иларионом совершали архиепископ Берлинский,
Германский и Великобританский Марк (Русская Зарубежная Церковь), архиепископ Вроцлавский
и Щецинский Иеремия (Польская Православная Церковь), епископ Женевский и Западно-
Европейский Михаил (Русская Зарубежная Церковь). Среди сослужащих священнослужителей
были заместитель председателя Отдела внешних церковных связей протоиерей Николай
Балашов, представитель Московского Патриархата при Всемирном совете церквей и
международных организациях в Женеве протоиерей Михаил Гундяев, ключарь
Крестовоздвиженского собора протоиерей Павел Цветков, сотрудник ОВЦС священник Михаил
Асмус, священник Андрей Кузьма (Польская Православная Церковь), референт председателя
ОВЦС иеродиакон Иоанн (Копейкин), клирики собора.

По окончании богослужения владыка Иларион передал благословение Святейшего Патриарха
Московского и всея Руси Кирилла настоятелю собора епископу Михаилу и прихожанам, а также
выразил радость по поводу совершения совместной Божественной литургии, которая является
зримым выражением единства, достигнутого между Московским Патриархатом и Русской
Зарубежной Церковью в 2007 году. «Уже не первый раз мы совершаем здесь богослужение. Я
радуюсь тому, что храм наполняется прихожанами, что за Божественной литургией бывает
множество причастников, в том числе детей. Это внушает надежду на будущее нашей Святой
Церкви здесь, в Западной Европе. Это внушает надежду на то, что вера православная будет
передаваться от поколения к поколению, как  это происходило на протяжении веков. Так
получили ее мы и теперь должны передать нашим детям», - подчеркнул архипастырь.
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Также председатель ОВЦС обратился к верующим с проповедью, в которой объяснил смысл
беседы Спасителя о Страшном Суде из воскресного евангельского чтения:

«Сегодня, дорогие братья и сестры, Неделя о Страшном Суде, один из подготовительных
дней к Великому посту. Сегодня Церковь напоминает нам о том, чем закончится история
человечества, чем закончится жизнь всякого человека. Страшный Суд – это событие,
которое произойдет когда-то в будущем, но начинается он уже здесь и сейчас, потому что
уже здесь, на земле, мы живем так, что одни оказываются по правую сторону Господа, а
другие – по левую, одни исполняют Его заповеди, а другие противятся Богу и не желают
быть участниками жизни Церкви и следовать по пути добродетели, который ведет человека
ко спасению.

Господь Иисус Христос очень ясно и просто рассказал, что ожидает каждого человека и
по какому критерию будут судимы люди на Страшном Суде. Те, кто помогал своим
ближним, кто делился с голодными пищей, с бездомными – кровом, кто не проходил мимо
страждущих, окажутся по правую сторону от Господа. Он признает этих людей своими и
скажет им: так как вы сделали это одному из сих братьев Моих меньших, то сделали
Мне (Мф. 25. 40). А что же с теми людьми, которые в земной жизни думают прежде всего о
самих себе, живут эгоистичными сиюминутными интересами, не заботятся об окружающих,
не замечают или стараются не замечать беды и горести даже своих близких, а когда
приходит голодный, вместо того, чтобы накормить, отворачиваются от него, а бездомному в
лучшем случае помогают советом, а в худшем – игнорируют? Этим людям нечего будет
предъявить на Страшном Суде в свою защиту и в свое оправдание, и никто не встанет на
их защиту, потому что никому они не помогли, никому не сделали доброго дела.

Не случайно Церковь напоминает нам эти слова Господа Иисуса Христа в преддверии
Великого поста. Ведь многие думают, что соблюдать пост означает не вкушать мясной и
молочной пищи, сыра и яиц, а также рыбы. А между тем на первой неделе Святой
Четыредесятницы мы услышим слова, которые говорят нам о сущности постного подвига,
они напоминают о том, что поприще Великого поста – не только путь самоочищения и
покаяния, но и путь активного доброделания, причем покаяние включает в себя в том числе
активное доброделание. Ведь покаяние – это не просто раскаяние в соделанном, не
просто воспоминание о прежних падениях и сожаление о них, не просто молитва о том,
чтобы Господь простил наши грехи. Покаяние – это и изменение ума, изменение всего
образа жизни, а значит, и исполнение заповедей Божиих и совершение добрых дел.

Когда во время Великого поста мы будем вспоминать нашу жизнь и переоценивать ее, мы



должны будем осознать, что Господь дал нам пройти сей земной путь один раз и то, что мы
не успеем здесь, на земле, сделать в отношении наших ближних, мы не сможем сделать
уже никогда. Жизнь дается один раз, и прожить ее нужно достойно. Невозможно прожить
жизнь как бы на черновик, потому что переписать ее начисто возможности у нас не будет.
Здесь и теперь Господь призывает нас к покаянию, напоминает о необходимости
совершать добрые дела, помогать ближним.

Каждый из нас в преддверии Великого поста может спросить себя: что я делаю для других
людей, каковы мои жизненные интересы, какова моя основная мотивация? Я живу для
самого себя или для того, чтобы помогать людям? Я существую для того, чтобы получать
удовольствие и, как говорят, брать от жизни все или же для того, чтобы, жертвуя собой,
помогать моим ближним? Именно этот критерий – единственный, который, как мы слышали
сегодня в евангельском чтении, будет применен на Страшном Суде.

Так давайте в соответствии с критерием, который установлен Самим Господом,
пересмотрим свою жизнь, встанем на путь покаяния и в течение Великого поста принесем
Богу добрые плоды, чтобы достойно встретить святую Страстную седмицу и праздник
Пасхи, в который мы могли бы, как призывает нас святая Церковь, объять друг друга как
братьев, простив все согрешения. Давайте в течение всей жизни помогать нашим ближним
не только словом, но и добрыми делами. Именно за это Господь вознаградит нас, именно
благодаря этому после Страшного Суда мы можем оказаться в благословенном Царствии
Небесном, к которому все мы призваны и в котором для каждого из нас уготована обитель.
Аминь».

С ответным словом к митрополиту Илариону обратился епископ Михаил.

Далее митрополит Иларион и сослужившие ему иерархи разделили братскую трапезу с
прихожанами в библиотеке собора. Во время трапезы председатель ОВЦС рассказал о ходе
заседаний Межправославной подготовительной комиссии и об участии в них делегации Русской
Православной Церкви.

Служба коммуникации ОВЦС
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